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六、地區治理改革勢在必
行。

在落實「愛國者治港」、完
善選舉制度後，立法會的組成
起了根本變化，新制度徹底改

善行政立法關係，一改特區政府以往政令不
行、事事被政治內耗拖垮的情況。立法會撥
亂反正，回復正軌，區議會當然也要按基本
法回歸其原本角色功能，作出相應的改革。

所謂英雄莫問出處，關鍵不是在於如何產
生，而是產生出來的區議員，是否能盡責地
履行自己應有的職責，做好地區諮詢工作，
為政府提供有價值、具意義、切合地區需要
的建言，以及是否能提供優質的地區服務。
英美標榜的所謂民主，很多時就是以所謂的
民意「黃袍加身」而胡作非為，漠視民生需
要。其實這個世界的運作，本來很多位置都
不是能以選舉產生，而更重要的是如何建立
一個制度，能成就整件事，讓每個人都能發
揮自身的潛能，人盡其才，而不是鼓勵那
種用一兩句口號、一兩個「民主」主張，以
反政府做招徠，形成欺騙市民，不做實事的
風氣。如唯直選方為民主，這簡直就是一種
令人恐怖的「民主原教旨主義」。

我們學習社會科學，其中一個很重要的理
念是均衡。直選成分是需要，這是用以反映
市民大眾的意見。但同樣，其他持份者的聲
音、專業的參與，也是需要的。問題在於，
要如何的比例才能取得均衡，讓區議會能達
到五光十色，不同地區人士都能發揮所長，
從而協助政府達到良政善治，讓市民有更大
的獲得感和幸福感。我們看到的是，區議會
全面直選的結果，是碎片化和非專業化，也
導致民粹化和泛政治化。每個區議員，都希
望在會議上製造話題和噪音，做盡極端行
為，比如佔領會場、「拉布」、場外絕食靜
坐、暴力衝擊等等。結果是，區議會無法履
行應有的職能，走上極端和失衡的道路。直
選成分提高，沒有更好地讓市民的聲音轉化
為良政善治，反而導致政府施政更為困難，
這是其中一個教訓。

同時，從國家安全層面看，區議會雖然並
非政權性組織，但資源來自公帑，自然不應
成為反中亂港活動的資助和文宣平台。
七、完善地區治理方案。
是次完善地區治理，三個指導原則包括：

一、國家安全必須放在首位，全面準確、堅
定不移貫徹「一國兩制」方針，確保憲法和
基本法規定的制度有效及持久落實；二、全
面落實「愛國者治港」原則；三、充分體現
行政主導。

改革主要有五部分：一是優化區議會諮詢
及服務職能，回歸基本法第九十七條非政權
性諮詢、服務組織定位；二、民政事務專員
出任區議會主席；三、改革區議會組成，委
任議員、地區委員會議員和地方選區議員比
例為4:4:2；四、優化區議員產生辦法，完
善候選人提名機制，引入資格審查制度，貫
徹落實「愛國者治港」原則；五、引入區議
員履職監察制度。

西方有一種理念，就是政府與人民對立，
政府就是天生的惡，所以必須時刻受到制
衡，如生搬硬套這一套理念，往往不合實
際。事實上，在西方現行所謂的民主下，人
民無力監察政府，輿論在資本家與政客勾結

下被壟斷。我們的理念，官民是一種協作關
係，如何合作把社會搞好。以往，「制衡」
政府（其實是反政府）的力量太強，導致政
令不行，很多事情都無法迅速處理，小問題
不斷累積成為大問題。打着「民主」旗號的
那些政棍，實際上並不希望政府能有好的治
理，而要藉此煽動反政府，增加個人政治籌
碼，這就是他們事事拉倒、散播恐懼、拖垮
政府的伎倆。
總括而言，改革的好處有以下數端：
第一、完善地區治理，可以讓政府強而有

力，去處理積壓已久的地區民生問題，比如
市容問題、衞生問題、交通設施管理問題。
新制度下，民政事務專員就是地區治理的第
一責任人，「承包」所屬地區的所有地區事
務，解決地區民生問題，直接推動和參與地
區發展。

第二、新的區議會構成，更着重區議員的
素質和表現，要求區議員能盡責履職，所以
引入區議員履職監察制度。以往區議會表現
如何，無從得悉。尤其是在第六屆區議會，
部分以政治口號掛帥成功當選的區議員，表
現惡劣，不出席區議會會議，以自己親友作
為辦事處職員。經常不在辦事處為市民服
務。區議員享受公帑的高薪厚職，必須要受
到監察，有具體客觀的工作指標。同時，是
次改革也為區議員設定了至少11項的負面
清單，實行全過程監察，以剔除害群之馬，
重塑區議員應有的形象。

第三、加入資格審查及引入提名機制，以
確保區議員的素質，並能遵行「愛國者治
港」原則，擁護基本法，效忠中華人民共和
國香港特別行政區。

第四、區議會的構成更有廣泛代表性和均
衡參與。關於議席比例的問題，坊間各有不
同的意見。事實上，我們無法有一個先驗的
均衡比例。不同類別議員的比例，需要按照
社會情況而持續調節。現時的比例，在我看
來，是一個比較慎重、負責任的比例。為何
這樣說呢？一方面，社會在黑暴和疫情過
後，百廢待興，需要有更強而有力的地方治
理，追回時間，如果仍然抱殘守缺，依然故
我，地區事務將難以恢復、枉談更好地發
展，在短時間內不交出成績，政府將無法向
公眾展現出對地區治理改革的決心。也因
此，現時的比例安排，較重視政府執行上的
一氣呵成，以結果為目標，符合社會整體利
益和關注，充分體現政府的責任擔當。另一
方面，黑暴分子仍然死心不息，伺機行事。
社會在政治狂熱後，需要休養生息，需要時
間回歸理性，以及處理黑暴。也因此，地區
直選的比例在現階段也不宜太高。至於日後
會如何調節，要看具體的運作情況，是否能
達到良政善治。
結語：
2019年黑暴肆虐，同年召開的中共十九屆

四中全會便提出堅持完善「一國兩制」制度
體系。其中，「建立健全特別行政區維護國
家安全的法律制度和執行機制」，以及完善
立法會的選舉制度，分別於2020年及2021
年落實。制度體系的完善應輪到地區治理
了，我們必須全面準確貫徹落實中央治港精
神，把地區治理的最後一環，最後一里路走
好，改革好！

（三之三，全文完。）

吳
秋
北
行
政
會
議
成
員

工
聯
會
會
長

「家鄉市集」展現香港由治及興新氣象
香港廣東社團總會聯合香港福建社團聯會、香港廣西社

團總會、香港海南社團總會、香港浙江省同鄉會聯合會等

全港26個省級同鄉社團，將於6月3日至5日在維多利亞

公園舉辦「鄉情聚香江 邁向新征程——慶祝香港回歸祖

國26周年家鄉市集嘉年華」活動。香港正邁向由治及興

新階段，求穩定、謀發展、促和諧是社會的最大民意。各

大主流同鄉社團聯合舉辦家鄉市集嘉年華，不單是作為慶

回歸的獻禮，而且向各界呈現香港安定團結、和諧包容、

喜慶祥和的新氣象，展現兩地血濃於水的骨肉親情，更向

香港市民展現同鄉社團的新風貌和擔當。「家鄉市集」的

成功舉辦意義非凡，必將為香港由治及興注入更強大的正

能量。

姚志勝 全國政協常委 中國和平統一促進會香港總會會長

據了解，「家鄉市集」活動期間將設置超過
200個展銷攤位，向香港市民平價銷售家鄉特
色產品，展示各地傳統民俗活動、服飾，展現
各地高水平文化藝術節目等。活動亦安排了10
場特色文藝表演，邀請了內地藝術團隊、歌手
現場演出，包括四川變臉、山東太極功夫、廣
東獅藝表演、少數民族服裝表演等，預計將有
數十萬人參與活動。主辦方希望通過活動，為
香港市民提供一個消費、娛樂、休閒的好平
台、好去處。這次「家鄉市集」更具有多重意
義：

敘鄉情嘗鄉味解鄉愁
一是讓廣大鄉親敘鄉情、嘗鄉味、解鄉愁。

鄉情是香港社會重要的情感紐帶。「家鄉市
集」不僅是鄉親們對親情、友情、鄉情的寄
託，更是聯絡鄉親、凝聚鄉親的重要橋樑。
「家鄉市集」向市民銷售各種家鄉特色產品，

展示各種民俗活動，讓鄉親可以在市集上感受
家鄉的文化，感受濃濃鄉情，一解思鄉愁緒。

香港與內地是血脈相連的一家人，「家鄉市
集」不但為廣大鄉親提供一個交流相聚的平
台，更是弘揚中華優秀傳統文化和家鄉特色文
化的重要載體，在活動中展現出祖國大江南北
不同的風土人情、地域文化，從而增進市民對
國家、對民族的情感認同和文化認同，激發出
愛民族、愛祖國、愛香港、愛家鄉的真摯情
感，推動內地與香港的交流合作進一步深化。

二是刺激消費、提振經濟，加快復常復甦步
伐，為香港增添發展動能助力助跑。「家鄉市
集」有大量特色貨品出售，一直深受市民歡
迎，這次市集規模更大、商戶更多，預期可吸
引大批市民入場，刺激消費、帶旺人氣、提振
信心，為香港的復甦注入更多活水，對推動香
港加快融入國家發展大局也有積極意義。此
外，「家鄉市集」不少貨品都以優惠價發售，

當中包括各種食品及日用品，真正為市民提供
「平靚正」的貨品，協助市民抗通脹惠民生。

表明對抗撕裂亂象已結束
三是拉開了慶祝香港回歸祖國26周年的序

幕，呈現香港安定團結、喜慶祥和新氣象。今
年慶回歸對香港別具意義，這是香港全面復常
下的回歸慶典，更是香港進入由治及興新階段
的回歸慶典。在中央的大力支持下，特區政府
積極有為，社會各界共同努力，香港發展呈現
出新氣象、新希望。「家鄉市集」的舉行，向
各界表明過去對立、對抗、撕裂的亂象已經結
束，求發展、求穩定、求和諧才是當前社會的
主流民意，「家鄉市集」有助創建良好的社會
氛圍，展現香港繁榮穩定由治及興的新氣象。

四是提升了愛國愛港同鄉社團參與香港社會
治理的地位和形象，展現出在新階段關鍵期的
新擔當新作為。同鄉社團是香港重要的民間組

織，更是香港地區治理一個重要組成部分。有
學者推算，現時香港有接近八成半人口來自內
地或其後裔。這些民眾在不同時期來到香港定
居，同時亦關注家鄉的發展，長期扎根地區服
務市民的同鄉社團便成為他們的重要紐帶，充
分發揚團結鄉親、守望相助、服務社群的優良
精神。

展現同鄉社團新擔當新作為
在香港進入良政善治新時代之下，同鄉社團

對於地區治理，推動社區建設，以及助力香港
加快融入國家發展，將扮演更重要的角色。這
次「家鄉市集」由各個主流同鄉社團籌辦，充
分顯現同鄉社團在香港地區治理上的積極作
為、在社會上的廣泛影響力，擔當了香港和內
地的「超級聯繫人」角色。未來同鄉社團在香
港的發展上必定會發揮更大的作用，為維護香
港繁榮穩定作出更大的貢獻。

罹患「擴張性心肌病」的香港女嬰芷希，去
年獲移植來自腦幹死亡的內地幼童的心臟，成
為兩地首次跨境器官捐贈的成功案例。現時兩
地有關部門正積極探討建立恒常器官移植互助
機制，確保在合法、公平、公正並安全地應用
於最有需要的病人身上的大原則下，讓兩地各
自在沒有合適受贈者的情況下善用器官，達至
最大效益，為輪候名冊上的病人帶來重生希
望。

香港與全球醫學界對遺體器官捐贈的精神及
機制一直按「利他」與「效益」兩大原則而
行。市民除了按個人意願在中央名冊登記外，
即使沒有於中央名冊登記的逝世人士，只要生
前曾向醫護及家人表達其捐贈意願，逝世後亦
可捐贈器官，令人重獲新生。捐贈者或家屬不
能對捐獻指明受惠者，或要求對受惠者身份作
篩選，而受惠者身份亦不會事先向捐贈者家屬
透露。此措施乃在於確保捐贈者和受惠者之間
不會有利益關係，也不會出現歧視。

目前器官移植依然是器官衰竭病患者延續生
命的唯一希望。根據醫管局截至今年3月底的
數據，香港有近3,000人正輪候器官移植，其
中以輪候腎臟移植人數最多，但遺體及活體捐
贈人數則只有數十人。可供移植的器官，來源
非常有限，能夠成功匹配的機會更是微乎其
微，不少病人因等不及適合的器官而不幸離
世。因此，器官移植的來源越多，就越容易找
到合適的器官配對。現時「中央名冊」有約
357,000 人登記，每年成功捐贈卻只有數十
宗，而內地「中國人體器官捐獻管理中心」的

志願登記人數截至5月23日有超過6,253,000
人，捐贈數居世界第二。如果兩地建立互助機
制，成功配對的幾率將會大大增加，可以幫到
更多正迫切等待器官移植的病患者。

根據《人體器官移植條例》及其附屬法例，
雖然容許按個案需要，規管個別跨境器官輸入
和移植，但由於未有互助機制，每次出現有關
個案，都須由「人體器官移植委員會」按情況
審批，這可能導致部分個案因為審批需時，導
致器官質素下降，甚至不適合進行移植。

香港市民若打算在去世後捐贈器官，可選擇
簽署「器官捐贈證」或在「中央名冊」進行登
記。由於現時兩個系統仍未合併，所以政府近
來呼籲已簽署「器官捐贈證」的市民，須同時
在「中央名冊」登記，以便有效地確認捐贈器
官的意願及作出相應的安排。政府可建立安全
可靠的儲存庫，同時將「中央名冊」併入「智
方便」，以堵塞近日所發生的「未登記而取
消」或「重複取消登記」的漏洞。

內地近年人體器官捐獻的發展成就舉世矚
目，《人體器官移植條例》、《刑法修正案》
等法例對人體器官移植作出嚴格規定，「中國
人體器官分配與共享計算機系統」(COTRS)更獲
世界衞生組織和世界器官移植學會高度認可。

器官捐贈是「大愛」的表現，特區政府必須
宣傳解說好互助機制的「本地優先」原則和優
點，鼓勵「利他」的奉獻精神，同時向市民傳
達正確觀念，加強解惑釋疑、掃除謠言，保障
兩地跨境器官移植合作順利推進，造福兩地民
眾。

兩地器官移植互助機制須早日推行
陳正寧醫生 香港島各界聯合會專業事務委員會副主席 香江聚賢衞生專業人才委員會主任

國泰航空公司空中服務員涉嫌
歧視內地乘客的事件，既引起內
地民眾的憤怒，也引起香港社會
熱議。行政長官李家超與運輸及
物流局局長林世雄日前先後表

態，對涉事人員的不當言論感到非常痛憤、失
望和痛心，指這些言行嚴重違背香港優良的待
客之道、一貫的價值觀和道德標準，傷害了香
港和內地同胞的感情，破壞了香港一貫的尊
重、有禮、共融的文化和價值觀。

雖然國泰航空就事件解聘3名涉事空中服務
員，以及三度致歉，但這顯然還不夠。國泰管
理層必須嚴肅對待，加強機組人員培訓和服務
質素，提升顧客服務文化，確保工作人員一視
同仁對待所有乘客。香港社會也要以此為鑒，
重塑尊重有禮的好客形象。

國泰航空行政總裁林紹波已向全體員工發內
部信，稱公司上下要虛心反思，並稱此次事件
對國泰的「重建之旅」造成挫折，但也是寶貴
的一課。

此事對香港旅遊界而言同樣是十分重要。社
會需要舉一反三，審視各行各業內有沒有類似

問題。國泰有關空服人員的行為代表不了整個
香港服務業，在兩地交流中，這類惡劣事件是
偶發的、局部的，不能一棍子打死所有人。

國泰航空作為優質服務品牌和香港的本土航
空公司，有責任展現熱情好客、為世界各地顧
客提供最佳服務的一面，也有責任照顧所有客
人，不論其背景。然而，近日的歧視風波中，
反映這家由外國人成立、母集團也有英資背景
的航空公司，在香港經歷了回歸前的近50年歲
月，企業文化似乎保留了某種崇洋、尊重港人
而看不起內地人的莫名優越感。

國泰航空應設立跨部門工作小組全面檢討人
員培訓、工作流程，推動內部全體員工從心態
和價值觀上學會尊重和禮待內地旅客，同時盡
快落實在大灣區內地城市招聘機組人員，從根
子上解決問題，務求為旅客提供一致、專業的
服務品質，不負外界對國泰期望。

正如文化體育及旅遊局局長楊潤雄表示的，旅
遊業是香港經濟非常重要的一環，也是展現香港
文化、生活特色的方式，每個香港人或提供服務
的人都應該盡自己的責任歡迎旅客、尊重旅客，
使旅客來到香港有一個很好的旅遊體驗。

展現好客形象 杜絕歧視行為
郭康平 寧夏回族自治區政協委員 閩港協進會會長


